

LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858.

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS.

OFICINAS, ZOCO, 5.

Edición local, un mes 1 pta.; fuera, trimestre, 3'50.—Edición grande, un mes, 1'50; fuera, trimestre, 5.—Ultramar y extranjero, trimestre, 7 y 10.

Pago adelantado.—Las suscripciones empiezan el 1.º ó 16 de cada mes y solo terminan en fin de Marzo, Junio, Setiembre ó Diciembre.—Un número 10 céntos; atrasado 50.

AÑO XXVII.

SABADO 11 DE OCTUBRE DE 1884

NÚM. 8.041

CONTRA LAS CALENTURAS
el medicamento que puede usarse son las **PILDORAS FEBRÍFUGAS**
DE **J. Moreno López**
que curan radicalmente toda clase de fiebres, lo mismo *cuotidianas* que *tercianas* y *cuartanas*, por rebeldes é inveteradas que sean.
Usadas con arreglo á la instrucción que les acompaña son muy raros los casos en que dejan de producir sus favorables resultados.
Precio de la caja. . . 14 rs.
Idem de la media caja. . . 8 »
Remitiéndonos sobre su importe 2 reales se mandan por el correo.
Único punto de venta.—Farmacia de J. MORENO LOPEZ, plaza de Camacho, número 26, Murcia. 15-4

Dentro de pocos días se verificará en Cartagena la solemne inauguración de las tareas de la Academia médico-farmacéutica de aquella ciudad.

El médico del Estracho de S. Ginés, Sr. Masoti y Arrollo, está encargado de la conferencia, que versará sobre un punto de mucho interés para Cartagena.

Nos escribe un amigo residente en Logroño y entre otros asuntos nos dice que aquellos ganaderos han adoptado el sistema de vacunar las reses lanaras, en vista de los experimentos que se hicieron el año anterior en que fueron mezcladas varias reses vacunadas entre las de un rebaño invadido de viruela, sin que lo fuera una sola de aquéllas. El instituto higiénico de aquella capital facilita extraordinariamente la operación, prestando un buen servicio á la ganadería y á la salud.

En la presente semana deben llegar á Almería los ingenieros Sres. Descal, concesionarios del proyectado ferrocarril de Lorca á Almería.

El Sr. Echegaray prepara tres obras dramáticas para la actual temporada cómica, dos de ellas con destino al teatro Español.

Leemos en «El Noticiero» «El Murciano», cuyo anticatolicismo se refleja en todo, desea se quite el nicho de *Maria Santísima de los Dolores* de la calle del Val de S. Juan porque dice *está ruinoso*.

No es cierto; hace dos años se restauró á expensas de un devoto, y ese mismo devoto y otros muchos, le restaurarán mil veces si fuera necesario antes de verlo desaparecer.

Aconsejamos al «Murciano» si quiere tener simpatías, respete todas las creencias y deje que cada cual tenga la suya.

¿Es por ventura «El Murciano» iconoclasta?»

Las solemnes funciones religiosas que la villa de Mula tributa desde tiempo inmemorial á Ntra. Sra. del Carmen, al Sto. Niño Jesús de Belén, y á su patrono S. Felipe, cuya suspensión tenía acordada aquel Ayuntamiento como medida sanitaria; tendrán lugar en los días desde el 18 hasta el 22, inclusive del presente mes, en cuyo período de tiempo se celebrará también la feria.

Según nos comunica un querido amigo nuestro de Crevillente, desde el 30 de Setiembre hasta el día 6 del corriente, es decir, en siete días han salido de aquel pueblo para la estación de Murcia 25.000 quintales de espartera para el surtido de esteras de toda España.

Se han pedido informes por esta Administración de Rentas para la creación de un nuevo estanco en la calle del Rosario.

Ayer hizo ventidos años que llegó á esta ciudad la primera locomotora, que recorrió la vía desde Cartagena, cuya inauguración hizo el día 24 siguiente S. M. la Reina Madre.

El miércoles en la noche fué muerto de un tiro un vecino de La Unión llamado Lucas López, que hace poco había pedido la licencia del cuerpo de la guardia civil; de la que era sargento. El asesinato se cometió estando el agrado en su puerta y llegando uno que le hizo el disparo, sin que mediase ni una palabra.

Mañana se celebra el 30.º aniversario de la reapertura de la Sta. Iglesia Catedral, después de su incendio.

La Dirección general del Tesoro ha remitido á las Delegaciones de Hacienda una circular sobre pagos disponiendo:

Que el 10 por 100 de los mandamientos de pago que, como obligatorio, puede entregarse en calderilla, solo ha de hacerse en monedas de uno y dos céntimos el 5 por 100 de aquéllas; que si se entregan 300 pesetas en el referido numerario podrán darse 15 en dichas monedas de uno y dos céntimos.

Que se tenga presente que solo voluntariamente y de acuerdo con ellos, puede obligarse á los acreedores del Tesoro á recibir en calderilla mas del 10 por 100 de sus créditos.

Que en lo demás quedan vigentes todas las prevenciones de la circular de 14 de Junio último.

Se está formando expediente por el Delegado de Gobernación, á los autores del alboroto ocurrido días pasados en Cartagena en el cordón de las puertas de Madrid, según disposición superior.

Mañana debe celebrarse en La Unión, en el teatro de aquella villa, una reunión importante, pues se trata de interesar á aquel pueblo en la construcción de una vía que le ponga en rápida comunicación con Portman.

En Cartagena no se permite la entrada á las mercancías procedentes de Barcelona, pero las descargan en Santa Lucía, por lo que es natural se tomen aquí algunas disposiciones, para someterlas al ventilado y fumigación.

«El Diario Médico-Farmacéutico» inserta un artículo en elogio del específico contra el croup del que es autor D. Federico Brou, farmacéutico de Torreveja.

No hemos recibido un nuevo periódico que ha empezado á publicarse en La Unión.

«La Lealtad» de Almería, con referencia á los que observaron el eclipse de luna de la noche del 4, dice en su número del día 6, que presentaba la luna un aspecto grandioso é imponente, destacándose del fondo azul del cielo como un *globo de metal enrojecido*. Traslado á «La Verdad».

Para músicos, militares, eclesiásticos, taurinos, empleados, marinos, planchadoras, cocineros de ambos sexos, niños, etc. etc. se encuentran calendarios americanos en la calle de Zoco, núm. 5, á precios baratos.

También hay de venta los almanques ilustrados del Tio Carcoma, de los Chistes y de la Alegria, adornados de preciosos cronos y con regalo de un billete.

Seguimos sin ver «El Liberal» por nuestra redacción.

La importante obra «El Auxiliar del Sastre», Método de corte y tratado de confección, cuya aparición anunciamos hace pocos días, ha empezado ya á publicarse, y al efecto ha visto la luz pública el primer cuaderno que hemos recibido y que no solo no demererece sino que aun supera á los elogios que le hemos prodigado.

Dicho primer cuaderno contiene el principio del prólogo de la obra que sus autores, los inteligentes sastres don Quintín Garrido, y D. Benito Rodríguez dedican á sus compañeros y al público en general, y dos láminas litográficas que indican desde luego la utilidad de dicha obra para las familias y lo necesario que es á todos los sastres.

Recomendamos, pues, la adquisición de esta obra, y damos de nuevo nuestro parabién á sus autores.

Las suscripciones y prospectos deben pedirse á sus autores, calle de la Fé, 3, 2.º, derecha, ó calle del Espíritu-santo, 16, 2.º, interior, Madrid.

Ha estado en Murcia el ilustrado director «La Semana», el presbítero y elocuente orador D. Mariano Yagüe Fernández.

El gasto del entierro del músico de la Misericordia José Rueda Martínez, (q. e. g. e.), ha sido costeado por el director é individuos de la misma corporación.

A juzgar por los vaticinios que leemos en los periódicos alemanes y según los experimentos científicos que se han hecho en los países del Norte, el invierno próximo será extremadamente riguroso. Fúndanse para opinar así los hombres de ciencia, en la aparición de los insectos polares en otras zonas mas templadas, como indicio seguro de que el frio será excesivo. Esto sucede en la época presente, cuando hacia ya muchos años que no se veían en Alemania principalmente, individuos de aquellas especies.

También ofrecen los mismos indicios algunas plantas, que como las *ericas* por ejemplo, florecen ahora con mas vigor que ordinariamente, y es una prueba infalible, al decir de los naturalistas, de que hará muchísimo frio.

Anoche obsequió con una brillante serenata la música de la Misericordia á D. German Andreu, Contador de fondos provinciales, con motivo de ser hoy sus dias. Reciba nuestra cariñosa felicitación el estimado amigo.

«El Noticiero» extraña que no asistieran al entierro del músico de la Misericordia los de otras bandas. Si es así nos parece que si es extraño, pues el compañerismo aconsejaba lo contrario.

De vinos de champagne y de los de la bodega de la viuda de Juan del Rio en Sanlúcar de Barrameda, se admiten encargos en la calle de Zoco, número 5.

Mientras que la familia Box ha dado sus conciertos en el exteatro-circo, ha cumplido con nosotros con la galantería que es costumbre; se ha trasladado al teatro de las Capuchinas y se ha contagiado del entredicho que allí existía para LA PAZ, cuyo motivo hemos venido ignorando.

A la inauguración del Círculo morretista de Madrid ha asistido nuestro amigo, particular hoy, Sr. Pardo, en representación de sus amigos políticos de esta capital.

Mañana debe aparecer el primer número de «El Profeta», semanario satírico bajo la dirección de D. Gabriel Baleriola.

Se está en el pensamiento de publicar otro periódico cuyo título sería «El Tradicionalista murciano»; su nombre expresa lo que defenderá.

Se sigue hablando de una revista de espectáculos.

En la «Gaceta» ha aparecido un Real decreto del Ministerio de Gracia y Justicia, disponiendo que se dé ejecución á la bula interplurísima, procediendo por el momento á llevarla á efecto en la colegiata de Roncesvalles.

En Roma han empezado ya los ensayos de orquesta bajo la dirección del Sr. Espino y en breve empezarán los ensayos generales.

La compañía debutará con *La Marsellesa* y á esa obra es regular sigan *Las nueve de la noche* y *Los diamantes de la corona*.

Ha quedado sin efecto el traslado al regimiento de la Princesa de D. Juan Martínez Olivenza, teniente capitán de la reserva de esta capital.

Ha quedado sin efecto el traslado al regimiento de Tetuán de D. José Baldón y Baldón, habiendo sido destinado al batallón depósito de la ciudad de Lorca á petición suya.

D. Juan López Gómez y D. José Pino y Vivo han sido designados para analizar una partida de 447 kilos de pimiento molido adulterado.

Mañana asistirá á la función de la ermita del Pilar, nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Se ha pedido á los Alcaldes un estado expresivo de las personas que en 1.º del actual estaban extinguiendo en sus términos penas de confinación y destierro, ó negativo en un caso.

Por real orden se ha resuelto que no ha lugar á exigir responsabilidad á los médicos que reconocieron al sustituto Antonio Roldán Morales.

Para el 20 del corriente se anuncia la subasta que se verificará en la Aduana de Cartagena, de 27 kilos de notos de té, valorados á 3 ptas. uno.

La librería de «La verdadera ciencia española» de Barcelona que tan selectas obras viene publicando, ha tomado la atención de remitirnos el último volumen que ha dado á luz, el 44, que comprende el tomo 1.º de las *Guerras del Palatinado y Estados bajos* que en 1621 escribieron D. Francisco de Ibarra y D. Carlos Coloma, obra rara hoy y escrita á raíz de aquellos sucesos en el reinado de Felipe III. Es un libro de utilidad, que vale y debe comprarse, y es de los que no encierran nada que sea contrario á nuestra religión, pues al efecto son revisados por la autoridad eclesiástica.

Ha ingresado en la Concordia sacerdotal fulgencina el Sr. Cura de Aina D. Gerónimo Angosto Franco.

Se encuentra bastante mejorado nuestro amigo D. Fernando Verdú y nos alegraríamos siga restableciéndose.

Para el día 21 del corriente se anuncia la subasta de 1.300 cargas de esparto de los montes comunales de Yecla.

La Delegación de Hacienda llama á D. Antonio Sánchez Parada, Administrador que fué de las salinas de Calasparra, para responder de ciertas diferencias que resultan en las cuentas de la época en que desocupó dicho cargo.

Ha sido nombrado oficial segundo de la secretaría del Ayuntamiento de Aguilas, D. Florencio Cervetto Balda.

En la iglesia de S. Lorenzo se ha verificado hoy un funeral por el alma de D.ª Antonia Pérez de Tula, de Almagro, (i. e. g. e.)

El 24 del corriente se subasta en el Juzgado de primera instancia de Caravaca una casa de Colegio, núm. 4 de la plazuela de la Concepción, tomada en 3.540 pesetas.

Hoy ya han tenido las dueñas d casa, venta de los diferentes artículo que proporciona el cordo, y cuya man-tanza tanto descaban.

Hemos recibido el cuaderno 30 de la importante publicación *España, sus monumentos y artes, su naturaleza é historia*, que edita la acreditada casa barcelonesa de los Sres. Cortezo y C.ª

El cuaderno de referencia forma parte del tomo destinado á *Salamanca, Avila y Segovia*, por don José M. Quadrado; contiene un precioso croquis de Xumetra, representando á un *hombre del pueblo* de Salamanca y á más numerosos grabados de los monumentos notables.

Para el 15 del actual se anuncia la subasta del suministro de pan y pienso que necesitan las tropas del ejército y Guardia civil estantes y transeuntes en Murcia.

ÚLTIMA HORA.

En el Gobierno civil se nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«La «Gaceta» de hoy publica el siguiente parte sanitario:

Provincia de Alicante.—En Elche sin novedad; en Novelda en el campo hubo 1 defunción y ninguna invasión; en Monforte 1 defunción y ninguna invasión.

En el resto de la península no ocurre novedad.»

Madrid 10 (2 t.)

Los partes recibidos durante las últimas 24 horas acusan la siguiente mortalidad en el extranjero por efecto de la epidemia cólica: Nápoles 11 defunciones; en el resto de Italia 59. Francia: en Marsella 4; en Tolón 2 y en Oran (Argel) 11.

Madrid 10 (3 t.)

Se ha adelantado de nuevo la fecha del regreso de la Côte. Parece ya acuerdo oficial el que los reyes entren en Madrid el día 14 á las 5 y media de la tarde. No sabemos si esta noticia será definitiva.

Madrid 10 (6 t.)

Dícese que en vista del buen aspecto que presenta la cuestión sanitaria quedará desde mañana suprimido el parte diario de la «Gaceta».

Madrid 10 (6'30 t.)

Parece que el tratado de comercio con los Estados-Unidos ofrece á última hora algunas dificultades, efecto de haber pedido Francia y Alemania iguales franquicias bajo la cláusula de naciones mas favorecidas.

Madrid 10 (6'50 t.)

El rumor que circuló anoche relativo á que el Sr. Cánovas pensaba dejar la presidencia del Consejo por algún tiempo, ha tomado hoy tales proporciones que algunos hombres políticos han hecho circular la siguiente candidatura ministerial y de altos puestos:

- Presidencia y Gobernación, Silveira (D. Francisco).
- Estado, Silveira (D. Manuel), Gracia y Justicia, Isasa.
- Fomento, Toreno.
- Guerra, Blanco ó Azcárraga.
- Ultramar, Albacete.
- Hacienda, Villaverde.
- Embajador en París, Eluayen.
- Embajador cerca de la Santa Sede, Pidal.
- Presidente del Congreso, Romero Robledo.
- Del Senado, Molins.
- Gobernador de Madrid, el conde de la Romera.

Madrid 10 (7 t.)

Se espera con ansiedad el Consejo de mañana, pues los rumores de crisis se acentúan. En el Bolsín han sufrido nuestros valores un descenso de consideración.

A última hora se dice que será probable que la corte se hallase en Madrid el domingo.

SALUD A TODOS devuelta sin purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARÁBIGA.

Treinta y ocho años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—100.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora

Si la moralidad de los pueblos se ha de graduar por las manifestaciones exteriores de los mismos, preciso es convenir que la moralidad de Madrid no calza muchos puntos.

Refiriéndose á las tabernas, resulta que, según una estadística particular, hay en la villa y corte, la friolera de cinco mil establecimientos de aquella especie.

Concediendo que la población tenga 500 000 habitantes, corresponde á cada taberna una parroquia de cien ciudadanos.

Ahora bien; rebajando la mitad sobre poco mas ó menos de mujeres, y una cuarta parte de niños, vendrá á resultar que para cada una de esas tabernas hay, sobre poco mas ó menos, unos 46 consumidores.

Puede aun aminorarse este número en una tercera parte todavía, en razón á que las clases acomodadas no se proveen del vino que consumen en su mesa, de las tabernas; de modo que quedará una población de unos 28 partidarios de Baco por taberna, ó sea una suma de bebedores en diferentes escalas, de CIENTO CUARENTA MIL individuos.

Esta cifra no puede menos de acusar el grado de criminalidad que observamos, y del que nos hemos ocupado en diversas ocasiones.

Un colega dice hoy, hablando de las tabernas, que en una calle sola, en la de Toledo, hay nada menos que 103. Dos desde la plaza Mayor á la calle de Tintoreros y el resto desde este sitio al Matadero.

El mismo colega á que nos referimos, pinta así lo que se consume en ellas:

«En unas y otras se expende el vino á ocho céntimos la copa, y á diez, ó sea un perro grande, el medio chico.

Y decimos vino por dar algún nombre al líquido que allí se expende; pues así como en el café, tiene de todo ménos del aromático grano la infusión que se sirve, en la taberna se dá un brebaje que de lo ménos que tiene es del producto de la cepa.

Encabezado con aguardiente para que tenga fuerza, coloreado con sustancias dañosas para que adopte los cambiantes del granate, es un compuesto de diferentes simples que lleva con facilidad la perturbación á la cabeza, el desarreglo al estómago y que mina lenta, pero seguramente, el organismo.

Y, sin embargo, á pesar de las pésimas condiciones del brebaje, el que se acostumbra á él le sucede lo que á los chinos con el opio, se envician y no habrán parroquiano antiguo de las tabernas madrileñas que no prefiera á un vaso de buen vino puro recién salido de la bodega, la copa ó el medio chico escanciado en el mostrador de latón de su tabernero favorito.

El obrero de Madrid, mal alimentado porque no tiene lo suficiente con su caso jornal para comprar carne, acaba de perder su salud en la taberna, á la que es, por regla general, muy aficionado. Los sábados, sobre todo, se llenan esos establecimientos; allí se olvida de su familia, gasta gran parte del jornal de la semana y sale muchas veces para armar la camorra que le hace ir á dormir en la prevención el sueño pesadísimo de la embriaguez.

¡Ah! ¡Si fuera solo la camorra que conduce á la prevención!

¡Pero cuántas víctimas, cuántos crímenes, cuántos delitos vienen despues de esas camorras y salen de las encharcadas mesas de la taberna!

SECCION DE FERRO-CARRILES

Continúan los trenes de la línea del Noroeste llegando con el retraso acostumbrado, á pesar de los gravísimos perjuicios que en ello sufre el comercio y el público en general, por el reparto tardío de la correspondencia.

Á la compañía del Norte no la vienen mal estos retrasos, pues tiene ahora un motivo con que justificar los suyos en los trenes

de enlace; pues como quiera que el remedio que debía ponerse se hizo público días atrás, y no se practica, resulta tan culpable una como otra compañía, que lo están haciendo á cual peor. Que las Compañías no se enmienden, es natural, pues de los ferro-carriles es la omnipotencia y la inmensidad; pero que haya ministros de Fomento que no sepan, por no decir no quieran, poner remedio á este mal, esto es lo que nos extraña, y mucho, pues ciertamente que los ferro-carriles son como el alma del comercio; y puesto que está esa alma tan corrompida, hay que reformarla, lo primero por bien del comercio, y lo segundo por bien de ella misma. Queremos que conste que nuestro ánimo en esta campaña es la mayor prosperidad de las compañías de ferro-carriles.

Pero no es solo esto lo que hoy llama nuestra atención: es el descarrilamiento ocurrido en la estación de Almodralejo al entrar el tren núm. 1 de la línea de Badajoz. Hablando de ello, dice un colega:

«Por fortuna, no hubo desgracias, pero los viajeros sufrieron gran susto, adquiriendo una vez más el convencimiento de que por las vías férreas españolas se va siempre con el alma en un hilo.»

Tiene razón el colega, que el viajar por las líneas férreas españolas es arriesgado y temerario, pues en ninguna parte del mundo se suceden estas ocurrencias con la frecuencia que aquí.

Es una verdad muy desconsoladora y muy triste, pero más triste es aun la otra verdad, de que estos males en España no se remedian. Falta energía ó falta ciencia ó aptitud para ello, y á la par que esta ineptitud, ó lo que sea, ocasiona irreparables perjuicios al comercio y al público en general, exacerba las pasiones, levanta los ánimos y podría hasta dar margen á que el público se tomase la justicia por su mano, pues la justicia es una necesidad social, y cuando no se dá, se toma.

Pero aún no paran aquí las hazñas ferro-carrieras de nuestra crónica de hoy, sino que leemos en un colega, en *La Correspondencia*:

«Ayer se verificó un robo en los vagones de mercancías del tren mixto de Barcelona y Zaragoza. Se supo que en los kilómetros 2 y 3 de la línea habían sido abiertos dos vagones que venían recintados, y salieron de la estación varios empleados y agentes de la autoridad á practicar un reconocimiento en las inmediaciones del suceso. Después de registrar las alcantarillas y repliegues del terreno, encontraron como á unos cien metros de la vía varios mates de un cajón, cuyo contenido se ignora, y una caja de madera, también abierta y vacía. Nada más se supo anoche.»

De modo que ya las compañías no sirven, no tienen fuerza material para contener los latrocinios. ¡Pues medrados van en esto los intereses particulares!

Al descarrilamiento, al retraso, hay que agregar el robo. No faltaba más que el petróleo para coronar la sección de hoy.

¿Cómo quieren las compañías que el público no se retraiga de confiar sus intereses si están expuestos á perderse por causa de un retraso, ó en un descarrilamiento, ó á que se apodera de ellos los cacos?

Noticias políticas.

Al señor ministro de la Guerra le ha sido presentado un folleto—cuyo autor es súbdito francés—en que se denuncia como principal agente en Filipinas del famoso marqués de Rays, á un funcionario del orden judicial dependiente del expresado ministerio.

Según nuestras noticias, el general Quesada no ha considerado como suficiente autorizada la denuncia á que nos referimos, y ha pedido que le sea presentada por escrito y de oficio, á quien parece decidido á sostenerla.

Dice La Correspondencia:

«Desengáñense los periódicos que por espíritu de oposición ven en cada medida del Gobierno una muestra de su falta de cohesión y buena armonía. Las personas imparciales saben bien á qué atenerse, y no crean atmósferas erróneas y contrarias á la marcha gubernamental.»

Decimos esto á propósito de ciertos sueltos publicados por algún colega.

Ni el señor ministro de Ultramar ha hecho ningún papel extraño, obligado por otro consejero de la Corona, en el decreto sobre azúcares, decreto que ha sido redactado de con un acuerdo y con favorable aquiescencia de diputados y senadores respetables, entre los que se hallan hombres tan competentes como el Sr. Albacete, ni tiene fundamento alguno la más extraña especie vertida por un periódico de que el señor conde de Tejada tiene anunciada su dimisión.

Hay por hoy, podemos asegurarlo, reina la mas perfecta identidad de pareceres entre los consejeros responsables.

Centros oficiales.

La Gaceta de hoy contiene las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.—Reales órdenes resolviendo el lugar que corresponde ocupar en el escalafón de los de su clase á los magistrados de la Audiencia de la criminal D. Francisco Dechent, don José Manuel Villena, D. Leon Dainet y don Primitivo Gonzalez de Alba, el fiscal de Figueras, y el teniente fiscal de la de Cartagena.

Guerra.—Real orden disponiendo se abra un nuevo concurso para elegir la obra de álgebra elemental que debe servir de texto en la Academia General Militar.

Personal de Gracia y Justicia:

Ha sido promovido á teniente fiscal de la Audiencia de la criminal de Tortosa, en el turno tercero del art. 42 de la ley adicional. D. Eduardo Gomez Mazarrón, juez de primera instancia de Elche y el mas antiguo de los que lo han solicitado.

Noticias generales

Los días 22, 23 y 24 del corriente se celebrará en el Ayuntamiento de Cabuérniga (Santander), la feria de ganado vacuno y caballar, siendo el de esta última clase, que se cria en el partido, el que goza de mayor estima en la provincia por la limpieza de su raza. Los ganaderos que no han concurrido este año á la feria de Reinoso por efecto de varias circunstancias, se proponen presentar en esta sus manadas, por lo que la feria de Cabuérniga promete estar concurrida como nunca.

Ayer á las cuatro de la tarde se reunió en el ministerio de la Gobernación, bajo la presidencia del señor Moret, la comisión de reformas sociales.

El señor Moret dió lectura de la circular que se ha de remitir á los vicepresidentes de las comisiones de provincias, cuyas bases se determinaron en la sesión anterior, y que fué aprobada.

Se leyeron también dos cartas de los señores Perez Pujol y Costa (D. Joaquín), sobre ciertos trabajos sociológicos, que fueron recibidas con agrado por la junta.

La información oral se verificará probablemente en el paraninfo de la Universidad el domingo 19 del corriente, á las dos de la tarde, y ya se han recibido comunicaciones de Monte-pío de tipógrafos de Madrid y de la Asociación Tipográfica de socorros á parados, prometiendo asistir á la primera información oral y tomar parte en sus deliberaciones.

Por último, se acordó dirigir una circular telegráfica á los gobernadores, en la cual se les pregunta si ha comenzado en sus respectivas provincias la información oral, y en caso afirmativo, el estado en que se encuentra.

Han asistido á la reunion casi todos los señores vocales residentes en Madrid.

Parece ser que se eleva á 3.500 el número de bebés inscritos para ser enviados á la Exposición de niños que se verificará en París.

El vapor correo *Veracruz* llegó anteayer sin novedad á Port-Saïd, saliendo el mismo día para Aden.

A mediados de este mes saldrá de Cádiz la escuadra de instrucción.

Un telegrama dirigido desde Grenoble al periódico parisiense *Le Matin*, da cuenta de una horrible desgracia, de que han sido víctimas los frailes de la Gran Cartuja. Dirigiábase en número de 40 hacia la cumbre de la montaña que domina el monasterio, cuando de repente se desprendieron unas enormes rocas, quedando debajo de los escombros cinco religiosos. Uno de ellos murió en el acto y los cuatro restantes fueron extraídos casi moribundos.

E difunto tenía apenas 32 años.

En breve se estudiará un ferro-carril económico de Bilbao á Balmaseda, en

el cual se interesan personas acaudaladas de las Encartaciones. El domingo se decidió este paso en romería celebrada á continuación de la feria en el concejo de Zalla, encargándose los estudios al ingeniero Sr. Gorbeña. Parece que con el tiempo se prolongará esta línea al valle de Mena y á otras merindades castellanas.

El Gobierno inglés no ha aceptado la proposición hecha por varios oficiales de nuestra armada para acompañar la expedición militar por el Nilo, en atención á haberse hecho igual negativa anteriormente á otras naciones que habían solicitado igual autorización.

De lamentar es que el buen deseo de nuestros marinos haya resultado estéril por esta circunstancia invencible.

Bajo la presidencia del subsecretario de Ultramar, Sr. Suarez Vilij se reunió anoche en el edificio de aquel departamento la comisión de diputados y senadores cubanos que entiende en lo concerniente á la construcción del ferrocarril central de la gran Antilla.

Á las once se disolvió, sin tomar acuerdos concretos, para lo cual que daron en volverse la reunion, á reunir esta noche á las nueve en el mismo sitio.

El domingo se cometió en Algemés un horrible asesinato. Un pobre hombre, llamado Butler, apareció degollado y con el cuerpo cosido á puñaladas. El infeliz vivía en una barraca con su mujer y seis hijos, que quedan en el mayor desamparo.

Ayer tarde volvieron á conferenciar los Sres. Albacete y representante de los Estados Unidos, continuando sus trabajos sobre el tratado de comercio pendiente, que no adelantan con la rapidez con que fuera de desear.

Ayer se verificó en el ministerio de Gracia y Justicia la subasta para la construcción de un edificio con destino á archivo de escrituras y protocolos en uno de los solares que ha cedido el Estado con dicho objeto en las inmediaciones del Museo de Pinturas.

La subasta fué adjudicada en 300.000 y pico de pesetas á la misma empresa que construye el edificio para el Banco de España.

Por la dirección general de Correos y Telégrafos se ha terminado el arreglo de los empleados en las ambulancias de correos para las líneas de Leon á Gijón, Palencia á la Coruña, Oviedo á Trubia, Zaragoza á Bilbao y Miranda á Bilbao.

Ayer celebraron conferencias acerca de una cuestión personal de que se habla mucho estos días, los señores marques de Casa Fuerte, Moreno del Villar, Hongthou y el canceller de la embajada francesa.

Sobre el mismo asunto se dice que el señor gobernador de la provincia mantiene un decidido propósito, que ignoramos cuál sea.

De La Correspondencia:

«Occupándose del protocolo relativo á Jolú, que pronto será firmado en esta corte, dice *La Estafeta de París* en un artículo que titula «Un gran paso hacia atrás».

«Queremos creer que el Gobierno español, que ha dado á Inglaterra el Norte de la gran isla de Borneo, y más recientemente á Alemania la rica factoría de Fernando Póo, se verá precisado á someterse á las usurpaciones de las naciones colonizadoras; pero ¿quién puede asegurar á España que despues de Alemania é Inglaterra no vendrán los Estados-Unidos, exigiendo á Cuba, Rusia el resto de Filipinas, y Austria el archipiélago de Canarias?»

Todo lo que se refiere á Borneo y Fernando Póo es absolutamente inexacto, y no hemos de reproducir una vez más las terminantes declaraciones que desde hace algún tiempo han sido registradas, no por la prensa española, sino por la de Alemania, Francia y el resto de Europa.

En cuanto á las exigencias de otras potencias, solo puede idearlas la extravagante imaginación de *La Estafeta de París*.

Vacantes de Médicos y Farmacéuticos:

Se hallan vacantes plazas de médico-cirujano en Serranillos (Madrid), San Bartolomé de Corneja (Ávila), Saceda del Río (Cuenca), Santa Clara de Avedillo (Zamora), Beas (Huelva), Quijona (Madrid), Alcabón (Toledo), Fuente de Peiro Narro (Cuenca), Villamuélas (Toledo), Valverde de Jucar (Cuenca), Luzón (Guadalajara), Herrera (Zaragoza), Valle de Ansó (Huesca), Santa Cruz de Paniagua (Caceres) y Cutela (Teruel).

La de farmacéutico de Fuente de Peiro Narro (Cuenca); la de cirujano de tercera clase del Hospital provincial de Málaga, y las de ministrante de Santa Cruz de Paniagua (Caceres) y de Belchite (Zaragoza).

Un colega dá cuenta en los siguientes términos de la corrida de novillos celebrada por mujeres en Tarragona el domingo pasado:

«La corrida de novillos que hubo

el domingo en la plaza de Tarragona, con la peregrina circunstancia de estar *toreros* los lidiadores, ofreció bastantes lance s.

La cuadrilla compuesta de señoras, hizo el saludo, llevando de auxiliares dos toreros del sexo feo. Salíó el primer novillo, y en cuanto vió á la *Petra*, la fotografió en la arena dos ó tres veces, causándole varias contusiones. Se acerca otra, y mide tambien el suelo, levantándose con la cara llena de sangre. Se acerca otra más, y le sucede lo propio. En fin, que las señoras tomaron asco al novillo, y no había quien las hiciera acercarse.

El público pidió que se le devolviese el dinero, arrojando á la plaza los asientos de las barreras y hasta las piedras de los tendidos. Todo volaba por el aire; la gritaría fué infernal y el escándalo como nunca se presenció en Tarragona. El presidente, demasiado tarde en resolver, decidió suspender la corrida y ordenar la devolución del dinero, en vista del gran destrozo que se estaba haciendo, y se hizo.

Apaciguado el tumulto por breve tiempo, se reanudó al ver el público que parte del dinero recaudado había desaparecido del despacho, por lo que fué imposible la devolución.

Entonces continuó la tarea destructora.

Un piquete de la Guardia civil de á pié y de á caballo se presentó á las puertas del Circo, y entonces ya no llevaban las sillas y objetos hacia el interior, sino hacia fuera; pero la Guardia civil procedió con tacto y prudencia, desalojando el local.

Los muchachos no pudiendo causar más daño en la plaza, se llevaban sillas, tablonés y cuanto hallaban. Despues llegaron cuatro compañías de Almansa y acabaron de apaciguar el desorden y al oscurecer, cuando los desperfectos pasaban, según cálculos, de 4 000 duros. El empresario, Sr. Bargosí, y las contusas revolcadas *damas*, fueron presos por orden de la autoridad, y así acabó la función, que podría titularse: *Toreros hembras y escándalo macho*.

Los norte-americanos, dotados de un gran sentido práctico, emplean su enérgica actividad en la resolución de los grandes problemas que conducen directamente al perfeccionamiento de las artes por medio de aplicaciones de las ciencias físicas.

Los ya notables progresos que se deben á los electricistas, y que han de ensanchar muy luego los horizontes para la industria y el comercio, son objeto en los Estados-Unidos de profundo estudio, y tambien, como en el viejo Continente, se ha creído allí que para fomentarlos y extender sus aplicaciones convenia convocar á cuantos pudieran exhibir productos de esta clase.

Eligieron á Filadelfia para celebrar una gran Exposición de electricidad, y hé aquí extractados los interesantes pormenores que hallamos en una carta donde se describe este solemne certámen:

El edificio en que se celebra la Exposición parece un palacio encantado, surgido entre ondas de luz y llevando en su seno el gérmen del luminico.

Los objetos exhibidos pasan de dos mil, y están dispuestos por orden cronológico, cual patente muestra de los portentosos adelantos que se han realizado en la ciencia eléctrica desde los tiempos de Galvani.

La exhibición se verifica en un palacio de madera, hierro y cristal construído al efecto en la esquina de la calle 32 y la avenida de Lancaster. Tiene el edificio una extensión superficial de 20 000 pies cuadrados y mide 100 pies de largo su fachada, que dá á la calle 32 y 283 la que mira á la avenida de Lancaster.

De las cuatro esquinas alzanse hasta la altura de sesenta pies hermosas torres coronadas por elegantes torrecillas y pináculos. En la extremidad de cada cual brillarán por la noche potentes luces eléctricas; y desde la torre del Noroeste lanzará sus destellos la mas poderosa luz eléctrica que existe en los Estados-Unidos, un verdadero sol por la fuerza de sus rayos. Es esta una luz de 2.000.000 de bujías de fuerza, perteneciente á la armada de los Estados-Unidos y destinada á la busca de torpedos en el fondo del mar.

Este palacio tendrá como anejo, durante la Exposición, la antigua estación de la compañía del ferro-carril de Pensylvania, unida al edificio principal por un hermoso puente.

La multiplicidad de objetos exhibidos hace necesaria la clasificación de estos en diversas secciones. Los aparatos productores ó generadores de electricidad están divididos en cinco clases; los conductores eléctricos en siete; los electómetros en cuatro (y entre ellos los hay delicadísimos). La electricidad en sus aplicaciones mas prácticas comprende aparatos divididos en dos secciones.

En la primera están incluidos aquellos aparatos que funcionan con una corriente eléctrica de no mucha potencia, como telégrafos, teléfonos, micrófonos, alarmas de ladrones, relojes eléctricos, aparatos usados en la cirugía, dentistería, minería aparatos pneumáticos, cajas de música, etc. etc. Forman la segunda clase aquellos aparatos que necesitan fuertes corrientes para su funcionamiento, como motores, lámparas, baterías, aparatos para la electro meta-

lurgia y para usos químicos, etc. En otras secciones se exhibirá lo correspondiente a la electricidad atmosférica y magnetismo terrestre, y habrá además una sección histórico-retrospectiva y otra destinada a la exhibición de libros sobre electricidad.

El palacio estará brillantemente iluminado, merced a las 350 luces de arco y 5.600 incandescentes que lucirán en lo interior de aquel.

Para producir este océano de luz funcionarán a una doce poderosas máquinas de vapor y diez y seis máquinas dinamo-eléctricas de lo más grande que existe.

¡Qué fuerza tan sutil y tenue la de la incubadora eléctrica, que tiene capacidad para 2.100 huevos! Mas delicado es aún el fonógrafo, merced al cual las pisadas de un mosquito se hacen sonar como las del brioso corcel.

El mismo agente dan o la muerte y engendrando la vida; animando obras de gigantes y sorprendiendo los inaudibles ruidos causados por seres casi microscópicos!

Una de las cosas más agradables a la vista; será una gran fuente eléctrica situada en el centro del palacio principal.

De la cima de una columna de mármol de doce pies de elevación, alzáse líquido surtidor que se abre en forma de paraguas y viene a caer a un amplio pylon convertido en una lluvia de gotas, en las cuales se reflejan y descomponen los rayos de una corona de luces eléctricas.

Del borde del pylon se elevan doce chorros de agua que, heridos por luces de colores, van a confundirse sus destellos multicolores con los del surtidor del centro, y descienden en lluvia teñida por todos los matices del arco iris.

Ni queda el oído menos complacido que la vista. En la galería del edificio que corresponde al Este hay un gran órgano eléctrico cuyo teclado se halla a más de cien pies de distancia.

El departamento histórico contiene algunos efectos curiosos, y en él se ven el instrumento que usó Moisés para transmitir el primer despacho telegráfico por su sistema y la primera máquina eléctrica construida por Franklin; en él se exhibe asimismo una lámpara eléctrica de arco que cuenta cerca de cien años de existencia.

La parte bibliográfica comprende numerosas obras sobre electricidad por autores franceses, ingleses, alemanes, rusos, norteamericanos, etc.

El Cólera.

Continúan siendo tan satisfactorias como las de los días anteriores las noticias que se reciben del cólera, y desde luego puede darse por terminada tan terrible epidemia en España, y tanto es así, que, según rumores que tenemos por autorizados, dentro de breves días dejará de publicarse la Gaceta el parte sanitario.

El parte oficial que publica hoy la Gaceta es el siguiente:

«Provincia de Alicante.—En Novelda en el campo, hubo ayer, una invasión y dos defunciones.

En Elche y Monforte no hubo ayer ninguna invasión ni defunción del cólera.

Provincia de Tarragona.—En Tortosa hubo dos defunciones.»

Se ha dado orden el gobernador de Alicante para que circulen los trenes entre dicha ciudad y Murcia, exceptuando de viajeros y mercancías la estación de Elche.

Ayer quedaron levantados los cordones sanitarios de Ribarroja y Corbella, y hoy lo será el de García.

Mañana probablemente se publicará en la Gaceta una circular del ministerio de la Gobernación, disponiendo que se levanten los cordones sanitarios donde no hayan ocurrido casos de enfermedad sospechosa de quince días a esta parte.

Las defunciones ocurridas ayer en Tortosa lo fueron de un niño y una criada, ambas en el barrio de Jesús.

Las casas han sido cerradas y desinfectadas.

El número de defunciones ocurridas en Monforte desde el 1.º de Agosto al 30 de Setiembre es el de 152.

El cordón sanitario de Elche se levantará dentro de tres días, si no ocurre alguna novedad.

Con todos los demás puntos que han sufrido los rigores de las medidas sanitarias se observará igual procedimiento que con Elche y Ribarroja, desde el momento que en quince días no haya novedad en la salud pública.

Las cuarentenas impuestas a Francia también se aliviarán en vista de que las noticias que de allí se reciben sobre el cólera son cada vez más satisfactorias.

La salud pública en Barcelona según los telegramas oficiales y las noticias de la prensa de aquella localidad no puede ser más satisfactoria.

Del extranjero no hemos recibido más que la siguientes noticias:

PERPIÑAN 9.—Durante las últimas 24 horas no ha ocurrido caso de cólera en esta ciudad; en los alrededores una persona ha fallecido.

ROMA 9.—Según el Boletín oficial sanitario de hoy han ocurrido en Nápoles 23 casos y 15 defunciones a consecuencia del cólera, y en el resto de Italia 137 invasiones y 85 defunciones.

En Spezia nada.

Ayer ocurrieron seis defunciones del cólera en Marsella y una en Tolon.

Comunicaron anoche de Oloron que el enfermo que había sido atacado del cólera seguía mejor, y que se sospechaba hubi sen aparecido algunos nuevos casos en dicha localidad.

NOVELDA 9 (10:35 mañana).—El alcalde de Monforte al director general de Sanidad:

En las últimas 12 horas, ó sea desde las siete de la noche hasta igual hora de la mañana, no ha ocurrido novedad.

PERPIÑAN 9 (10:11 mañana).—Ha ocurrido un fallecimiento en Rivesaltes —García.

GENOVA 9 (12:15 mañana).—Génova 12 casos y 10 defunciones. En el resto de la provincia 12 casos y 10 defunciones.—Coudet.

Telégrafo.

La Agencia Fabra nos comunica los siguientes telegramas:

SANTANDER 9.—Ha fondeado en este puerto sin novedad el vapor-correo Antonio Lopez, conduciendo 66 pasajeros oficiales y 31 particulares.

LONDRES 9.—En el Consejo de ministros que se celebró ayer se trató de la cuestión relativa al Africa Meridional.

El Gobierno no tomó ningún acuerdo definitivo; pero decidió oponerse energicamente a las invasiones de los boers en territorio inglés.

SHANGAI 8.—El bombardeo de Tam-

sui por la escuadra francesa comenzó el 2 del corriente, y durab todavía an- teayer.

Todos los fuertes quedaron destruidos, y las casas de los europeos acerbiladas de balazos.

No han ocurrido desgracias personales en la población.

Los chinos estaban fuertemente atrincheros.

LONDRES 9.—The Standard publica hoy un telegrama de Berlín diciendo que China no está dispuesta a la paz, y que más bien se propone declarar la guerra formalmente a Francia.

LIMA 8.—El Congreso de la República de Bolivia ha ratificado el tratado de paz y amistad con Chile.

ROMA 9.—Un espantoso huracán ha devastado la comarca de Catana, derribando muchos edificios.

Las desgracias personales y materiales son considerables.

Las primeras ascienden a 23 muertos y más de 100 heridos.

LONDRES 9.—El Banco de Inglaterra ha fijado su descuento al 3 por 100.

PARIS 9.—Bolsa: Fondos franceses: 3 por 100, 78'05; 4 1/2 por 100, 105'92 1/2. Fondos españoles: 4 por 100 exterior, 60'60; obligaciones de Cuba, 495'00; consolidados ingleses 101 1/16.

Ultima hora: 4 por 100 exterior, 60 9/16; amortizable 00 0/0; obligaciones de Cuba 495.

LONDRES 9.—Clausura de la Bolsa de hoy:

4 por 100 exterior español 60 1/2.

HANOI 9.—El general Negrier atacó ayer a un cuerpo de 6.000 hombres de tropas regulares chinas que se habían atrincheros en la aldea de Kep.

El combate duró desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde. Cortada la línea de retirada al enemigo, huyó hacia el pueblo de Drogan, donde nuevamente atacado, después de una viva resistencia, perecieron 600 chinos; huyendo y abandonando todo el material de guerra caballos y mulas.

Las pérdidas de los franceses consistieron en 31 muertos y 58 heridos.

El general Negrier salió ligeramente herido.

El general Briere partió para el teatro de operaciones.

PARIS 9.—El ministro de la Guerra general Camponen ha hecho saber a la comisión de presupuestos que piensa pedir se eleven a tres millones de francos los créditos destinados a las fortificaciones de la frontera de los Pirineos.

Hoy ha ocurrido un caso de cólera esporádico en Saint-Ouen.

PARIS 9.—Un despacho oficial de Hanoi (Tonkin) confirma que el día 6 del corriente fueron derrotados los chinos en Lociman, perdiendo mil hombres.

Una columna mandada por el general Negrier ha operado un movimiento enlovido para cortar la retirada al enemigo.

ROMA 9.—Según los despachos oficiales, a consecuencia del huracán que se desencadenó en Catana, resultaron 27 muertos y 350 heridos.

PARIS 9.—No es exacto el rumor de que el general Camponen, ministro de la Guerra, vaya a abandonar dicho puesto a consecuencia de las dificultades surgidas en el seno de la comisión de presupuestos con motivo de las economías pedidas por varios diputados en los gastos militares.

El ministro sostiene resueltamente la cifra por él pedida, después de haber hecho cuantas reducciones considera compatibles con los servicios públicos, particularmente en las presentes circunstancias, y solo en el caso de que la Cámara exigiese nuevas reducciones abandonar la cartera.

En análogas circunstancias se encuentra el almirante Peyron, ministro de Marina, quien se ha opuesto a algu-

nas reformas solicitadas por varios individuos de la comisión, que tendían a castigar los gastos del material flotante.

Ha llamado la atención el hecho de que el ministro de la Guerra, a propuesta de la comisión de ingenieros militares, se proponga pedir el anticipo del crédito destinado a aumentar las defensas de Francia por el lado de la frontera de España.

PARIS 10.—Los despachos oficiales consideran como una verdadera victoria para los franceses la batalla librada por estos el día 8 en la aldea de Kep (Tonkin).

La herida del general Negrier, que mandaba aquellas tropas, no ofrece la menor gravedad.

Boletín Comercial.

Santa María del Campo (Burgos).—Precios corrientes:

Trigo, entrada 1.300 fanegas, de 33 a 34 reales fanega.

Centeno 120, de 21 a 22; cebada 90, de 18 a 19; avena 60, a 11; patatas a 4 reales arroba.

El tiempo sumamente frío, por lo que habrá necesidad de adelantar la recolección de la uva, cuya cosecha será mediana.

Talavera de la Reina (Toledo).—Los precios que rigen en el mercado de esta alhóndiga son los siguientes:

Trigo de 32 a 36 rs. fanega; cebada de 16 a 17.

Garbanzos de 16 a 28 rs. arroba.

Arévalo (Ávila).—La entrada de trigo al mercado ha sido de unas 3.000 fanegas colocándose con animación de 36 1/2 a 37 rs. lo nuevo clases superiores, corrientes de 35 a 36 y manchado malo de 32 a 33; centeno a 23; cebada a 18 y algarrobas a 23, con animación.

Trigo de sementa de 44 a 50 rs fanega.

Cevico de la Torre (Palencia).—Reina un temporal hermoso, que si continúa así hasta el 20 del corriente contribuirá a que la vendimia se lleve a efecto en pocos días y buenas condiciones.

Los viñedos presentan muy buen aspecto y hacen concebir esperanzas de que la recolección sea excelente, tanto en calidad como en cantidad. Por otra parte, las últimas lluvias han puesto la tierra en favorables condiciones para la sementera, en cuyas faenas se hallan ocupados ya algunos labradores.

Aunque en el mercado no se efectúan operaciones en grandes partidas, sin embargo este no ha carecido de animación, pues diariamente van saliendo para Dueñas y Palencia sobre 100 fanegas de trigo, cotizadas con notable baja en los precios, pagándose a 37 rs. los sementales y 34 los demás.

En vinos hay una existencia de unos 10 a 12.000 cantaros, saliendo diariamente de unos 300 a 400.

Los precios de los demás artículos puestos a la venta fueron los siguientes:

Trigo candeal a 34 rs fanega; blanco a 35; rojo a 34; comun a 30; centeno a 23; cebada a 18; alubias gordas a 100; garbanzos superiores a 150; regulares a 130; medianos a 80.

Harina de primera a 13 rs. arroba; de segunda a 12.

Alcance.

Los últimos telegramas recibidos en los centros oficiales hasta la hora de cerrar nuestra edición son los siguientes:

ALICANTE 10 (10:25 mañana).—Al director general de Sanidad:

El alcalde de Novelda en telegrama que acabo de recibir dice lo siguiente: En las últimas 12 horas ha ocurrido el fallecimiento a causa del cólera de una

niña de 7 años, invadida ayer en la huerta, sin que se haya registrado en dicho período de tiempo ninguna nueva invasión.

La mujer de 20 años, de cuyo fallecimiento di cuenta anoche, se ha averiguado que vino ya invadida del pueblo de Aspe.—El Gobernador.

BARCELONA 10 (1:45 tarde).—Sin novedad.—El Gobernador.

ELCHE 10 (11:45 mañana).—Sin novedad.—El alcalde.

GERONA 10 (1 tarde).—No hay la mas leve novedad en la salud pública ni en los lazaretos.—El Gobernador.

Temperatura.

La de ayer en Madrid, a la sombra, según las observaciones de los ópticos señores Aramburo hermanos, Príncipe, 12, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 9º centígrados sobre 0.

A las doce de idem, 15º.

A las cuatro de la tarde, 13º.

A las seis de idem, 13º.

La máxima fue 16º.

La mínima, 5º.

El barómetro marca 707 milímetros. Lluvia ó viento.

BOLSA.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior, Idem exterior, Amortizables, etc.

CAMBIOS.

Table with 2 columns: Location and Exchange Rate. Includes Londres, 90 días fecha, Paris, 8 días vista.

Cambios sobre provincias.

Table with 4 columns: PLAZAS, Día, Benef., and Precio. Lists various provinces and their exchange rates.

(30) FOLLETIN DE «EL POPULAR»

AURORA Y OCASO

NOVELA HISTÓRICA

POR

D. TORCUATO TÁRRAGO.

hermana y en el mio, puesto que vuestras dudas nacen de vuestra acrisolada lealtad.

Después, dirigiéndose a la multitud, exclamó:

—La paz vuelva a renacer entre vosotros; la amistad vuelva a reinar en todos los corazones.

La tempestad ha pasado, siendo bastante el gozo presente para cicatrizar las heridas de la patria.

¡Vivamos y sucumbamos por ella!

Y aquella mujer, que abrigaba

en su corazón la idea de una traición infame, pero que tenía un talento impropio en su sexo, abrazó a su hermana como si quisiera presentarla al pueblo,

La muchedumbre volvió a aplaudir, y la condesa de Foix mandó despejar el salón.

Todos salieron, excepto un arquero de porte gentil, que acercándose a doña Blanca, le dijo:

—¿No me necesita V. A?

Doña Blanca reconoció a Jimena y contestó arrojándose en sus brazos:

—Ven a mi, mi dulce Jimena; quiero depositar en tu pecho mi alegría, ya que en otro tiempo fué el depositario de mis dolores.

Miró la condesa de Foix a Jimena, y exclamó, dirigiéndose a doña Blanca:

—¿Quién es, hermana mia, esta

hermosa joven, cual vos, vestida de arquero?

—Es, contestó doña Blanca, mi única y fiel amiga: la que compartió mis penas y mis desventuras; un angel que alimentó mi esperanza.

—¡Ah! dijo la de Foix: ¿con que es cierto que estabais decididas a escaparos?

—Nuestro traje indica nuestra intención. En el triste estado en que nos hallábamos, tratamos de romper los hierros con que nos cercabais.

—¿Y los peligros no os arredraban?

—¡Oh, exclamó Jimena; yo me hallaba dispuesta a sacrificarme por mi señora, y mi cuerpo siempre hubiese servido de escudo a su cuerpo!

—¿Cuán noble es vuestro corazón!

Jimena contestó: —Soy agradecida: a vuestra hermana debo la existencia, la educación y todo lo que soy. Huérfana y desamparada, Su Alteza me recogió, y yo he ido creciendo bajo su amparo.

—¿Luego, no conocéis a vuestros padres? preguntó doña Leonor.

—No, contestó Jimena, mientras sus dulces y hermosos ojos se llenaban de lágrimas. Soy hija del misterio; el fruto tal vez de un crimen.

—¡Oh! exclamó doña Blanca; ¿por qué recuerdas, Jimena, los dolores del pasado, dolores que no pueden tener remedio? Olvida, amiga mia, tus penas, y ruega a Dios por el bienestar de los que te dieron el sér.

—Olvidad, sí, añadió la de Foix. Como habeis dicho anteriormente,

doña Blanca es vuestra madre, y bajo su protección nada podeis temer.

Doña Leonor besó a Jimena en la frente, y hallando un inexplicable placer en ello, se quedó abstraída contemplándola.

—¿Cuán hermosa sois! dijo al cabo de un rato.

Volvió a besarla y añadió: —¡Maldita la madre que os abandonó! ¡Oh, mil veces maldita, maldita!

Y la condesa, dando violentamente la mano a doña Blanca, dijo:

—Retirémonos a nuestras habitaciones: vos, Jimena, id a buscar carne cuando gustéis.

Y las dos hijas de Juan de Navarra salieron de la cocina del castillo, dominadas por distintas emociones. Doña Leonor pensando en Jimena y doña Blanca en el cambio de su situación.

duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor catédrico Wurzer, teatera.

Cura núm. 69,924.—Soissons (Aisne), el 10 de Enero 1868. En la aldea en donde resido parte del año se encuentra una mujer aquejada, según el parecer de todos los facultativos, de un cáncer al estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podía digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible; en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonia, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de Marzo último tuve la idea de aconsejarla tomara la *Revalenta du Barry*. Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no padece casi mas.—De CHASELLES, condesa de Fourgues.

Cura núm. 62,845.—Señor Boillet,

presbítero, de 36 años de padecimiento de asma, con opresión durante la noche y debilidad general.

Núm. 49,842.—La señora María Joly, de 50 años, de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46,270.—Señor Roberts, de una consunción pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años.—Núm. 46,210. El Sr. Doctor médico Martin, de una gastralgia e irritación del estómago que le había hecho vomitar de 15 á 18 veces al día, durante 8 años.—Núm. 46,218. El Coro el Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 18,744. El Doctor médico Shorland, de hidropesía y estreñimiento.—Núm. 49,522. Sr. Baldwin, del agotamiento mas completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud. Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs., una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósito en Murcia D. Rafael Almazán y Martin, Zoco, 5, y D. Salvador Soriano y C., Carnicería 4, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos. Du Barry y Compañía (limited), 77, Regent Street, W., Londres, y 8, rue Castiglione, Paris.—Depósito general para España, señores Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona. 312—32

Encontrado el PRESERVATIVO DE EPIDEMIAS: Veranuncio *Anti-Microbios Bravais*.

Hasta la fecha nadie ha encontrado remedio tan eficaz para la tisis y las enfermedades de la garganta, tal como para la debilidad general del sistema, como el hígado de bacalao; pero como es muy desagradable al tomarlo, muchas personas no pueden digerirlo. La Emul-

sión de Scott de Aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, no solo es muy agradable al paladar sino que tambien está preparada para poder digerir fácilmente. No hay duda alguna que es un remedio muy eficaz para la tisis, los constipados y debilidad nerviosa.

Los hipofosfitos combinados con el Aceite de hígado de bacalao aumentan mucho su valor. Para los niños delicados no hay remedio que le iguale.—11.

República Oriental del Uruguay. Paysandú, Julio 20 de 1882.

Señores Lanman y Kemp.

Muy Señores míos: Tiempo hacia que venia padeciendo una enfermedad, cuya causa según dictamen facultativo residia en la sangre. Cansado de tomar depurativos y otros medicamentos, pues con ellos no sentia mas que un lejano alivio; un amigo mio me aconsejó tomar la Zarparrilla de Bristol, la que compré en la

farmacia del Sr. Pereira Iglesias, donde se me dijo la habia legitima. Empecé pues, á someterme al tratamiento indicado en la receta y con asombro senti una mejoría á las dos primeras botellas que habia tomado.

Seguí por algun tiempo mas con el mismo tratamiento obteniendo una completa cura á las ocho botellas, no sintiendo desde entonces nada notable.

No obstante cuando me hallase en alguna estación del año molesto, ocurriendo á la Zarparrilla alejaria con ella los principios mórbidos de la sangre.

Pudiendo hacer ustedes de estas cortas líneas el uso que más les convenga me repito de ustedes muy atento y s. s. q. b. s. m. Manuel Barrón.—43.

REGALO de un frasquito de *Cosmydor* á toda señora que compre un DEOVICIONARIO, ó dos frascos de dicho *Cosmydor*, calle de Zoco, núm. 5.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: uno ó dos días, 5 centes. tres, por tres ó mas á 3 centes. la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ocupan de líneas del tipo ocho á una columna, recibidos, escritos, remitiendo y anuncios oficiales, á 10 centes. literas; continuados desde 25 centesimos en adelante. A los suscritores rebaja de 25 por 100: poco á poco en la primera publicación.

DIARIO DE AVISOS.

Anuncios de defunción ó inhumación. A una columna 5 pías. en la 1.ª y 3.ª en la 4.ª papira. A dos columnas 8. Mayor tamaño á precios convencionales.—A los suscritores se rebaja el 25 por 100.—Gratis a los que imprimen en las esquinas en nuestra imprenta.

Almanaque.

Día 12 Octubre. SALIDA. PUESTA. Sol. 6-04 m 5-29 n Luna. 10 44 n 12-25 m

Boletín religioso.

Santoral.—Domingo XIX: Nuestra Sra. del Remedio, Ntra. Señora del Pilar de Zaragoza, Stos. Félix y Cipriano mrs., S. Serafin cf. y S. Maximino ob.—Aniversario de la reapertura de la Sta. iglesia Catedral.

Martirologio.—Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza. Después de la pasión y resurrección de nuestro Salvador Jesucristo, y por mandato de este, los apóstoles se esparcieron por todo el mundo para predicar el Evangelio. Tocó á Santiago el Mayor venir á España, y hallándose una noche descansando de las fatigas del día á la orilla del Ebro, se le apareció sobre un pilar la Madre de Cristo acompañada de miles de Angeles, y con mucha dulzura le dijo: «Hé aquí, Santiago, el lugar señalado y destinado para mi honor, en el cual por tu industria se ha de construir una iglesia en mi memoria; mira bien este pilar en que estoy sentada, el cual mi Hijo y maestro tuyo «lo trajo de lo alto por manos de los Angeles, al rededor del cual colocaras el altar de la Capilla... Alegre Santiago con tal visión, edificó la iglesia, la primera del mundo dedicada al honor de la Virgen por las manos de los Apóstoles.

Jubileo.—Domingo: En la iglesia del Sto. Rosario y se aplica por don Francisco Marco Padilla, congregante, misas de hora, y en la del Pilar por los padres de D. José Cánovas, presbítero, misas de hora.

Cultos.—En la parroquia de San Juan se reza el Sto. Rosario todas las mañanas del presente mes. Por la noche al toque de oraciones se manifiesta á J. C. S., se reza el rosario, con lectura de meditaciones, después se reserva y se termina con la Letania Santísima cantada en procesion claustral. Los sábados, salve. Los domingos misa solemne con Su Divina Majestad expuesto, y el ejercicio por la tarde. El día del Santísimo Rosario y el de Todos los Santos comunión general.

—A la excelsa y purísima reina de los cielos bajo el glorioso título del Pilar consagra la comunidad de religiosas Justinas de Madre de Dios una novena que celebra á las 6 de la tarde.

—Hoy al toque de oraciones se cantará una salve en la ermita del Pilar con acompañamiento de orquesta, precediendo la primera novena. Mañana á las 9 se hará

la solemne función en la que predicará D. Juan Muñoz Gaya; asistirá la orquesta. Por la tarde á las 3 y media continuará la novena. Todos los días de novena habrá misa á las 7, rezándose el Rosario, y la novena al toque de oraciones.

Anuncios.

PIÑÓN

mondado superior. Pedidos desde 50 kilos á hijos de Touchard en Valladolid.

NODRIZA Cruz Cano, de 26 años, casada, primeriza, leche de 10 meses, desea criar en casa de los padres del niño que le confien, Plaza de la Trinidad, junto al núm. 18. 8—8

PERFUMERIA Se garantiza la superioridad y legitimidad de las clases en el BAZAR VENECIANO. Principe Alfonso, 16 en donde siempre se encuentra el más completo surtido para satisfacer las exigencias de la moda, como así mismo en guantes para verano, sombrillas, bastones y abanicos.

EMULSION

SCOTT

de Aceite Puro de HIGADO DE BACALAO con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

ES TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE. Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos. Nutre y fortifica mucho. Además:
Cura la Tisis.
Cura la Escrófula.
Cura la Demacración.
Cura la Debilidad General.
Cura el Reumatismo.
Cura la Tos y Resfriados.
Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, es de color y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos más delicados.

De venta en todas las Boticas y Droguerías. SCOTT & BOWNE, Químicos.—NUEVA-YORK.
Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. VICENTE FERRER y C.º.—BARCELONA.

Se vende en Murcia en la Farmacia Catalana al lado de la HERMANOS DE FERRER HERMANOS, Plaza de S. Julian.

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL.



EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

El remedio más pronto y seguro para la curación de:

Úlceras inveteradas, Escrófula, Sífilis, Reumatismo, y toda clase de enfermedades provenientes de impureza de la sangre y los humores.

De venta en todas las Boticas y Droguerías.

La Zarzaparrilla de Bristol véndese en botellas grandes cuadrangulares. La que se ofrece en frasquitos pequeños con fórmula Bristol, no es legitima.

Se vende en Murcia en la Farmacia catalana al lado de la DROGUERIA DE FERRER HERMANOS, Plaza de S. Julian

Venta por mayor casa de D. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona

CHORICERIA EXTREMEÑA DE JUAN BEJARANO DE CALLE DEL CONTRASTE, 7. Se ha recibido una gran partida de garbanzos, los que se expendrán á 40 reales arroba garantizando su buena clase y coadura. 6—5

ENOSÓTERO

para conservar, mejorar y aumentar el color natural de los VINOS

artículo de primera necesidad para los vinicultores y comerciantes al por mayor y al detall. Higiénico y admitido en todos los mercados del mundo

El *Enosótero* es el único específico que merece el nombre de «conservador de los vinos». Obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo, y puede emplearse en todo tiempo

La utilidad del *Enosótero* ha sido reconocida por todos los consumidores y por la prensa. Por esto su uso se ha generalizado hasta entre los vendedores de vinos y los que no podian conservarlo en sus casas para el consumo particular.

Muchos cosecheros afirman que el que pone *Enosótero* en sus vinos los asegura contra toda alteración y los mejora de tal modo, que pueden venderlos á 4 ó 6 pesetas mas por hectolitro. Por esto ningún vinicultor entendido deja de emplearlo.

Únicos representantes en España: señores ALONSO y URRUTIA, calle Moncada, 20, BARCELONA. Depósito en Murcia: Sres. Fernández y Rjea.



EL RESTAURADOR UNIVERSAL del CABELLO de la Señora S.A. ALLEN

para restaurar las canas á su primitivo color, al brillo y la hermosura de la juventud. Le restablecen su vida, fuerza y crecimiento. Hace desaparecer muy pronto la caspa. Su perfume es rico y exquisito.

«UN FRASCO BASTÓ» Tal es la expresion de muchos cuyos cabellos han sido restablecidos á su color natural y cuya calva se há repoblada. No es un tinte, y de consiguiente es perfectamente inofensivo. Los que quieran rejuvenecer los cabellos y conservarlos toda la vida deberan procurarse inmediatamente un frasco del «Restaurador Universal del Cabello de la Sra. S. A. ALLEN».

Depósito Principal—11 y 12, Southampton Row, Londres; Paris y Nueva York; véndese en las Peñuquerías, Perfumarias y Farmacias Inglesas.

En Murcia: Segismundo Clausel, calle de Lucas, frente al Casino. 52—8

13, PLATERIA, 13

SUCURSAL ÚNICA EN MURCIA DE LAS MAQUINAS PARA COSER DE LA COMPAÑIA FABRIL SINGER

Única casa en Murcia Único centro en Murcia Único depósito en Murcia

13, PLATERIA, 13

Todas las máquinas que se venden en otras casas con los nombres de Singer perfeccionado, Sistema Singer y aun Singer, son defectuosas imitaciones de las llamadas de La Compañía F. Singer, á pesar de que exteriormente son aparentemente iguales.

La garantía más completa para el público de la superioridad de nuestras máquinas es, que todos los falsificadores las escojen como tipo.

Fíjese el público en la marca de fábrica puesta en el brazo de toda máquina Singer. ATENCIONES Y ENSEÑANZA GRATIS 13, PLATERIA, 13. 8—3

ANTI-MICROBIOS BRAVAIS
Preservativo y Curativo de todas las enfermedades trasmisibles, como: **COLERA**, **Colerina**, **Disenteria**, **Diarrrea**, **Fiebre Tifoidea**, **Trifteria (Crup)**, **Viruela**, **Tisis**, **Fiebre amarilla**, **Tifus**, **Peste**, etc.
EN TODAS LAS FARMACIAS. Frasco de cien Gránulos 5 Ptas. VENTA POR MAYOR: Rue de Londres, 27, Paris

CAPSULAS OBERLIN
Una de las mayores dificultades que ofrece la administración del **Aceite de Hígado de Bacalao**, del **Aceite de Hígado de Bacalao croscotado** y del **Aceite de Hígado de Bacalao** es producida por el gusto nauseabundo de estos medicamentos. Con las **Cápsulas Oberlin**, merced á su elasticidad y completa solubilidad, pueden los enfermos absorber veinte ó treinta veces mas medicamento que con todas las fabricadas hasta el día. — Las **Cápsulas Oberlin** son de tres dimensiones (pequeñas, medianas y grandes).
AVISO IMPORTANTE: Hechas de un envoltorio elástico, no ofrece su administración el menor inconveniente y trágico. Las mismas grandes son fácilmente como un bocado de alimento cualquiera. — Paris: OBERLIN, Place Cadet, 17. — Madrid: Pedidos á C. A. SAAVEDRA, Sordo, 31.
En Murcia, farmacia Catalana, al lado de la droguería de Ferrer hermanos

Las nuevas máquinas para coser **NAUMANN**
Son las mejores del mundo y han obtenido últimamente el premio más alto en la Exposición de la Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia. Se pueden adquirir por UNA ó DOS pesetas semanales.
en Murcia, Principe Alfonso, 5
Papel pautado para escuelas. En el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

AGENCIA EUROPEA
GORGUERA, 10, 2. MADRID.
Servicio de noticias políticas, científicas, literarias y financieras á los periódicos en Madrid, provincias, extranjero y ultramar. Telegramas universales en todos los idiomas. Precios moderadísimos. Representante en Murcia: D. Rafael Almazán y Martin.

(BOCA.)
MENTHOLINA DENTIFRICA
Elixir del Dr. GUTLER
BOCA GRAN REMEDIO PARA LA BOCA
importado y preparado por el Dr. ANDREU, de Barcelona.
El Elixir del gran médico alemán Dr. Gutler á base del Menthol, es el dentífrico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. Hé aquí las virtudes reconocidas y positivas de este Elixir.
Calma el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.
Limpia la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.
Emblanquece los dientes y da brillo al esmalte.
Aromatiza la fetidez del aliento y pone fresca la boca.
Cura la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y
Fortalece los dientes y muelas dando vigor á las encías.
Estas y otras grandes ventajas reúne siempre la *Mentholina* del Dr. Gutler, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud y la belleza del importante órgano de la boca.
Es además un específico que por su elegancia, buen gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador, y Por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico, puesto que cada frasco contiene 130 gramos de Elixir, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 10 reales.
Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.
NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara tambien unos polvos dentífricos que usados simultáneamente con el Elixir, aumentan el embellecimiento y blancura de los dientes.
(BOCA.)
Imprenta de LA PAZ.

LAS CAMPANAS DE METAL FONT son de la misma hechura que todas, ó de la forma que las antiguas; alargan el sonido doble que las de bronce y son de más duración; sirven para el servicio de las iglesias, pudiendo repicarlas, voltearlas, etcétera, sin peligro de que se rompan.

El fabricante se obliga por cuatro años á cambiar, si alguna se rompe, por la mitad de precio.

Ventajas como estas no se han vis o nunca.

Las campanas de metal Font pueden hacerse de hechura romana, esquilón ó timbre, etc., á los precios siguientes:

Desde una arroba hasta 50 arrobas, á 138 reales arroba, desde 50 arrobas á 100 arrobas, á 124 reales arroba, y de 100 arrobas en adelante, á 110 reales arroba.

Despacho en Madrid, calle del Mesón de Paredes, núm. 21, relojería. En esta casa también se hallan los muy conocidos y bien acreditados relojes de torre, sistema Canseco, completos con sus esferas, sus campanas y esbeltos campanarios de hierro, á 4,000 reales en adelante.

Relojería Canseco, Mesón de Paredes, 21, Madrid. P. U. 26

LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS DE SALA Y VIDAL.

Saldrá del puerto de Barcelona el día 25 de Octubre el grande y magnífico vapor español

ANA DE SALA

su capitán D. Francisco de Legoma PARA MONTEVIDEO, BUENOS-AIRES y Rosario de Santa Fé, sin trasbordo, admitiendo carga y pasajeros en sus magníficas y ventiladas cámaras.

1.ª 140 duros, 2.ª 100 duros y 3.ª 40 duros. Informarán, Sres. Sala y Vidal, Rambla de Santa Mónica, 21, 1.º—BARCELONA. 13—